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今日青岛·关注

海岸阳光小区环境差追踪>>

据透露，目前海岸路一带检测指标是以工业区标准来执行的

低标准检测让小区环评合格
本报记者 苑菲菲 徐刚

维修费该谁掏起争议,中央空调“罢工”无人理

300业户暑天“蒸桑拿"
本报记者 李扬 韩硕

海岸阳光小区因为建在工业区，住宅被工厂包围，居民长期忍受着刺
鼻气味、噪音和粉尘的侵扰（本报曾于7月12日在C03版面进行报道）。工业
区建住宅项目是否要经过环评？环评是如何进行和检测的？工业区为何被
规划成商用住宅？带着这些问题，记者于12日再次进行采访。

7月份岛城连续出
现高温天气，即墨路小
商品批发市场地下两
层的300多名业户却在
集体“蒸桑拿”。记者调
查了解到，由于在空调
维修费上一直无法达
成一致，直到现在，顾
客们逛这个市场就好
像进了闷葫芦。

小区紧挨着工厂。 本报记者 徐刚 苑菲菲 摄

C03

记者从青岛市环境保护
局四方分局了解到，自2003
年9月1日《环评法》实施后，
所有的住宅项目在建设时都
要向环保部门提出申请，经
过审批后才能动工建设。而
海岸阳光小区的开发项目于
2004年就获得了审批，之后开

发商——— 青岛广华置业有限
公司又为小区的配套设施地
下污水泵站补办了环评审
批。环保部门的工作人员介
绍说，对小区进行环评时，会
对附近的噪音、排污、排气等
各项标准做出检测，之后会
将这些检测结果列在环评报

告上。“尤其是工业区改商用
住宅，检测部门会将一些可
能影响居民的项目专门列
出，并提出整改建议，由相关
部门整改并通过环保部门的
评定，才算通过了环评。”工
作人员表示，海岸阳光小区
的环评是合格的。

环保部门>>

该小区环评是合格的

业内透露>>

环评是瞬时性结果 以工业区标准执行

“鲁能加气今年5月份因
为向空气超标排放粉尘被
查，这不就证明工厂对环境
的影响会变化吗？”居民周先
生说。对此，鲁能加气混凝土
建材厂拒绝接受记者采访，
而联创集团环保处的梁处长
给出了肯定答复。“这两年随
着订单加大，可能生产量增
加了，对周边小区居民影响
比先前稍微大了点。”他介绍
说，工厂前身是国棉二厂，以
前只生产棉纺织品，自改制
后开始加工轮胎配料。而目

前这方面的业务范围随着市
场需求逐渐扩大，棉纺织品
加工却减少，对环境的影响
也肯定有所不同。梁处长说，
居民反映的意见主要集中在
噪音和刺鼻气体上，但市、区
两级环保部门多次实地监测
的结果都表明，这些排放是
达标的。他承认轮胎配料可
能产生联苯，但称厂内出现
的“禁止吸烟”、“小心中毒”
等警示语，只是防范性警示，
不一定就是事实。

对于为何居民对达标的

排放不满意，梁处长透露了
其中隐情。他表示目前海岸
路一带还是三类地区（工业
区），检测指标也是以三类工
业区标准来执行，“上次工厂
噪音检测到是50分贝，并没
有超过三类地区不高于55分
贝的要求，但对居民区标准
来说，他们厂的噪音可能就
超标了。”此外，业内人士也
透露，每次环评都是瞬时性
结果，这样就可能存在一种
情况，监测当时是达标的，但
过后又超标了。

小区居民>>

工业区改造过渡期 也该给居民好环境

在采访过程中，不少居
民都对工业区部分改造商
用住宅有疑问。对此，做过
多次环评检测的有关人士
认为，这是城市化进程中出
现的必然结果。据介绍，近
期岛城做出了“环湾保护、
拥湾发展”的城市发展战略，
根据该战略的指导思想，部
分老工厂将从沿海、市区撤
离，老工业区也将逐渐变身
商用住宅区。“出于经济方面
的考虑，有关部门会将提前
搬走的工厂用地批给经济适
用房或回迁安置房，因为环
境较差这些地区的房价也会

比较低。”该人士指出，海岸
阳光小区的房价每平方米仅
为四五千元，远低于周围房
价。厂方发言人也认为，市民
在此购房就是对周围环境的
认可。而居民认为，在工业区
改造过渡时期，既然已建起
居民小区，就也应该提供一
个良好的居住环境，不敢要
求多么优越，但达标应是必
须的。

对于目前居民反映强
烈的问题，虽然环保部门和
厂方都表示随着工业区改
造进程的加快，环境会有所
改善，但这个过渡期千余户

居民如何度过？“噪音污染
主要来自于生产设备的声
音和之前车间指挥员的高
音喇叭声，居民反映意见后
我们就立即停用了高音喇
叭指挥。对于生产设备噪
音，工厂也计划在小区和工
厂之间安装一道隔离墙。”
联创集团的梁处长说，气体
排放虽然没有检测出任何
有毒气体，但因目前是低空
排放，或多或少会闻到一些
气味。而工厂正在考虑加高
生产车间的烟囱，高空排放
气体，减少对小区居民的影
响。

律师说法】

费用谁承担

合同说了算

“业主和租户都有义
务分担空调的大中修费
用，我们会直接向经营商
铺者收取物业费和空调
维修费，如果租户们认为
应该由业主来承担这部
门费用，可以私下协商。”
宏方物业公司的负责人
还表示，空调维修费对很
多流动摊贩来说，不仅增
加了经营成本，还可能享
受不了长期的好处，确实
有些难办。由于商场业主
和租户情况比较复杂，最
近公司领导正在商议如
何尽快解决此事。

随后，记者在山东华
鲁律师事务所律师隋思
玉处了解到，业主和租户
到底该不该交空调大中
修费用，要看当时和物业
公司签订合同上的具体规
定。“合同上规定由双方或
单方承担的，应严格按照
合同进行支付，如果物业
公司和业主签订的合同中
包含了空调维修费处理办
法，那租户就不用承担此
费用。”隋律师说。

记者探访】

空调停摆商场热跑顾客
11日中午，记者来到即墨

路小商品批发市场的负一层。
刚下电梯口，一股热浪就席卷
而来。周末本该是商场生意最
红火的一天，但记者却没有看

到热闹的人群。零星的过往顾
客个个都是汗流浃背，不少人
都是在电梯口附近逛了没多
久就转身离开。“大热天不开
空调，又闷又憋真让人受不

问题症结】

空调维修费引发争议
空调为什么坏了得不到

及时维修？12日，记者在即墨
路小商品市场的宏方物业公
司了解到，即墨路小商品市
场从1997年开始营业，13年
来一直使用老式空调，前几
年物业公司对空调进行过几
次小整修，没有向业主和租
户收取费用，而今年的空调
必须进行大中修才能继续工
作。由于宏方物业公司今年
亏损，无法垫付空调维修费
用，所以打算向业主和租户
按建筑面积（包括店铺前的
走廊）收取每平方米10 . 34元
的空调维修费。
“上个月22日，物业给我们

发了通知，说空调坏了需要修
理，要求每户按照面积分摊维
修费用，大家都觉得不合理。”
经营化妆品生意的王小姐告

诉记者，他们每个月都向物业
缴纳每平方米3.5元的物业管
理费，空调维修理应由物业
方面负责解决。即使物业方
面没有能力支付维修费用，
也应该向业主去收取，而他
们只是店铺的租户，没有义
务承担空调维修的费用。
“6月份和7月初，我们向

负一层和负二层的业主和租
户发放了两次调查问卷，结果
显示同意维修空调的还不到
50%，我们也很为难。”宏方物
业的工作人告诉记者，负二层
的通风比负一层要好，所以负
二层同意维修空调的远远少
于负一层，但是两层使用的
是中央空调，无法进行单独
开放。要是不过半数业主同
意，收不齐空调维修费，空调
维修就无法进行。

了，买东西的心情也没有了。”
前来购物的姜女士一边擦汗
一边对记者说。

不仅是顾客少有光顾，就
连店主都坐在了店铺门口，摇
晃着手中的扇子一脸无奈。
“按照物业的规定，7月1日起市
场里的空调全部开放。现在楼
上两层都开了，我们这儿因为
空调坏了开不了。”王小姐说，

没有空调对生意的影响非常
大。她翻出记账本给记者看，
“冬天的时候，周末店里一天
的营业额差不多有两千多，今
天从开门到现在一共才卖了
148块钱。我这儿每天的成本就
要350元，保本都困难。”她说，
最热的几天能达到40摄氏度，
一天也进不来几个客人，再这
样下去生意都很难维持。


